

# La Vida de Abram

## 9 – Abram procura un hijo: Génesis 16:1-16

En el estudio anterior vimos que Dios no desechaba a Abram por preguntar, aun cuando las preguntas parecían surgir de dudas. También vimos que Dios hizo un pacto con Abram, quien le había seguido fiel y obedientemente, tomando toda la responsabilidad del cumplimiento del pacto sobre sus hombros y dando promesas a Abram. Vimos que para nosotros esto quiere decir, que Dios quiere hacer un pacto con nosotros, un pacto que Jesucristo ya firmó con su propia sangre y que ofrece a todos los que aceptan seguirle como Señor y Salvador de sus vidas.

### Génesis 16:1-16

1-

#### ¿Qué problema estaban enfrentando Abram y Sarai?

El problema era, que Sarai era estéril y por lo tanto Abram y Sarai no tenían hijos.

#### ¿De dónde era la sierva de Sarai?

La sierva era de Egipto, donde Abram y toda su gente se habían ido por el hambre, y donde Abram había mentido por miedo, referente a su relación matrimonial con Sarai, diciendo que era hermana. ¿Capaz un “recuerdo” de aquel tiempo?

2-

#### ¿Qué alternativa le dio Sarai a Abram en cuanto a tener hijos?

Sarai le sugirió a Abram, que se llegara <sup>(1)</sup> a su sierva Agar, que era de Egipto.

### Génesis 30:1-6

#### ¿Ayuda este pasaje a entender, por qué Sarai dio su sierva Agar a Abram?

Si, se ve que era costumbre, que cuando la señora no podía tener hijos, ella le daba su sierva a su esposo y consideraba los hijos de la sierva como hijos propios.

Es interesante observar que la Biblia nunca reconoció esta forma de actuar, ya que en todas las genealogías se menciona la relación real y verdadera y no la relación adquirida por la sugerencia de Sarai o Raquel.

#### ¿Cómo reaccionó Abram a la sugerencia de Sarai?

Abram atendió a su ruego, o sea que le pareció bien, no se negó.

#### ¿Cómo podemos saber si este camino era de Dios?

Hay por lo menos dos maneras para ver, que este camino, que estaban eligiendo Abram y Sarai no era de Dios:

1. Ya pronto vemos que Dios reafirma la promesa, que el hijo de la promesa vendría a través de la esposa Sarai (**Gén. 17:15-16**)
2. El principio de Dios ya desde la creación de la humanidad fue que el matrimonio consistiera entre un hombre y una mujer (**Marcos 10:5-8**).

Aunque en este tiempo Dios aun no había dado los mandamientos a su pueblo, los principios de Dios siempre fueron y serán los mismos y la máxima revelación de Dios se dio en Jesucristo (Hebreos 1:1-4). Por eso leemos también el Antiguo Testamento a través de la enseñanza dada en el Nuevo Testamento. Esto es como con una estufa caliente, el que la toca se quema, tanto si lo sabía como cuando no lo sabía. Los principios que Dios ha puesto en la creación son reales sin o con conocimiento, por eso estamos desafiados a conocer esos principios de Dios, para que sean de bendición en nuestras vidas. Dicho de otra manera: “Para que podamos calentarnos con esa estufa, o usar su calor para cocinar en lugar de quemarnos con ella, es necesario estar concientes de los beneficios y peligros del calor que genera.

<sup>1</sup> Esto quiere decir que tuviera relaciones sexuales con la sirvienta

De manera que podemos decir con claridad que la opción de procurar un hijo a través de la sirvienta no era de Dios, porque no era de acuerdo a la promesa, ni de acuerdo a los principios de Dios.

### **¿Fue bueno que Abram haya escuchado el consejo de su esposa en esta ocasión?**

No, en esta ocasión no fue correcto que Abram haya escuchado el consejo de su esposa. Veremos otros momentos, cuando Dios le dice a Abram para hacer lo que le aconseja Sarai.

¡Que Dios nos ayude a los que somos esposos en el esfuerzo de discernir la actuación correcta frente a los consejos de nuestras esposas! El camino es llevarlos ante Dios en oración y compararlos con los principios de Dios revelados en su Palabra.

3-

### **¿Cuántos años Abram y Sarai ya estaban esperando la promesa de un hijo?**

Ellos ya estaban esperando el cumplimiento de la promesa por 10 años.

### **¿Qué hicieron Abram y Sarai para poder tener un hijo?**

Ellos se pusieron de acuerdo, en que Abram tuviera relaciones sexuales con la sirvienta de Sarai para tener un hijo con ella y adoptarlo como hijo de ellos, algo que era costumbre hacer en este tipo de situaciones.

4-

### **¿Cómo les fue con este proyecto de procurar un hijo a través de la sirvienta?**

Hicieron las cosas como habían sido planeadas y la sirvienta quedó embarazada. A primera vista parece que todo les fue bien.

### **¿Qué pasó cuando Agar, la sirvienta de Sarai quedó embarazada de Abram?**

Desde el momento cuando Agar quedó embarazada de Abram, ella comenzó a despreciar a su patrona Sarai.

5-

**La versión popular dice:** Entonces Sarai le dijo a Abram: “*¡Tú tienes la culpa de que Agar me desprecie! Yo misma te la di por mujer, y ahora que va a tener un hijo se cree más que yo. Que el Señor diga quién tiene la culpa, si tú o yo.*”<sup>(2)</sup>

### **¿Cómo reaccionó Sarai ante el desprecio de su sirvienta embarazada?**

Sarai le acusó a Abram de este desprecio, y llama a Dios por testigo para juzgar entre ellos.

6-

### **¿Qué respondió Abram a esta acusación de su esposa?**

Abram le dijo que ella decida referente a Agar, su sierva. Le dio libertad de acción.

### **¿Qué hizo Sarai con Agar entonces?**

Dice que Sarai afligió a su sirvienta. En la versión popular dice: “*Entonces Sarai comenzó a maltratarla tanto, que Agar huyó*”.<sup>(3)</sup>

## **Colosenses 4:1**

### **¿Estaba bien que Sarai tratara a su sierva Agar de esta manera?**

No. Aunque ella como patrona tenía el poder en su mano, y aun tenía la autorización de su esposo de hacerlo, el principio de Dios es que los patrones tienen que tratar justamente a sus empleados.

---

<sup>2</sup> *Dios Habla Hoy - La Biblia de Estudio*, (Estados Unidos de América: Sociedades Bíblicas Unidas) 1998.

<sup>3</sup> *Dios Habla Hoy - La Biblia de Estudio*, (Estados Unidos de América: Sociedades Bíblicas Unidas) 1998.

En este caso la situación estaba distorsionada por la misma decisión y actuación de Abram y Sarai, sobre la cual Agar tenía muy poco que decir.

### **¿Qué hizo Agar al ser maltratada?**

Agar huyó de su patrona.

#### **Deuteronomio 23:15**

##### **¿Qué dice este pasaje referente a esclavos que huyen de su amo?**

Este pasaje enseña que no se debería devolver a un esclavo que haya huido de su amo. Esto les da a los esclavos mucha posibilidad para lograr su libertad, y de escaparse de maltratos.

7-

### **¿Quién le estaba siguiendo y después hablando a Agar?**

El **Ángel del Señor** la encontró a Agar junto a una fuente de agua.

#### **Génesis 16:13**

##### **¿Quién era el ser, que había estado hablando con Agar según este pasaje?**

Según este pasaje, Jehová mismo había estado hablando con Agar.

##### **¿Qué título le da Agar a este ser que hablaba con ella?**

Agar misma se dio cuenta que era Dios, el que estaba hablando con ella.

##### **¿Cómo es posible que por un lado esté hablando de Dios y por otro lado habla del Ángel de Jehová?**

La respuesta que muchos han dado a esta pregunta es que este Ángel era Cristo mismo, como parece bastante obvio cuando se lee los siguientes pasajes:

#### **Éxodos 3:2-4:**

##### **¿Por qué aquí queda claro que el Ángel de Jehová es Dios mismo?**

Queda claro, porque el mismo pasaje después habla de él como de Jehová.

#### **Éxodos 23:20-23**

##### **¿Por qué aquí queda claro que el Ángel de Jehová es Cristo?**

Queda claro porque, Dios mismo dice que su nombre está en él.

#### **Jueces 6:11-24**

##### **¿Por qué aquí queda claro que el Ángel de Jehová es Dios mismo?**

En este caso el Ángel de Jehová aceptó el sacrificio o la adoración que Gedeón presentaba a Dios, algo que ningún otro ángel de Dios aceptaría (Apocalipsis 22:8-9).

#### **Jueces 13:12-23**

##### **¿Por qué aquí queda claro que el Ángel de Jehová es Dios mismo?**

Porque los padres de Sansón dicen directamente (13:22) que es Dios.

De manera que podemos decir que el **Ángel de Jehová** es Cristo mismo, quien ya estaba activo desde antes de su venida como ser humano (Juan 8:56-58).

### **Volviendo a Génesis 16:7**

#### **¿En qué zona estaba la fuente de agua, junto a la cual el Ángel encontró a Agar? (vea versículo 14)**

La fuente de agua estaba en el desierto de Shur, y según el versículo 14, este lugar estaba entre Cades y Bered. Cades está bien al sur de Israel, pero Bered no está identificado. De todos modos queda claro que Agar salió en dirección a Egipto, su país de origen.

8-

### **¿Qué le dijo el ángel a Agar?**

El ángel le preguntó de donde venía y a dónde iba.

### **¿Cómo le respondió Agar al ángel?**

Agar le dijo la verdad, de que estaba huyendo de su señora.

9-

### **¿Qué le dijo el ángel que hiciera?**

El ángel le dijo que

- a Vuelva a la señora y
- a se sujetara a ella

### **Colosenses 3:22**

#### **¿Cuál es el principio de Dios para la relación de un empleado – siervo y su patrón?**

Dios quiere que los empleados o siervos se sujeten a sus empleadores. Este es un principio de Dios y aunque aun no existían los diez mandamientos, el principio existía. Se ve que el maltrato fue de ambos lados, por un lado Agar despreciaba a Sarai su patrona y por el otro lado Sarai la maltrataba. Entonces el ángel le pide que se sujete a su patrona.

También nosotros debemos sujetarnos a nuestros patrones. Sujetar no es obedecer ciegamente, es obedecer con discernimiento, o sea que se obedece mientras el mandato no contradice un mandamiento de Dios.

10-

### **¿Qué le dijo el ángel referente a su descendencia?**

Le dijo que su descendencia llegaría a ser tan numerosa, que no podría ser contada.

11-

### **¿Qué otra cosa le profetizó el ángel a Agar?**

El ángel le confirmó su embarazo, y le dio el nombre que le debía poner. El nombre era Ismael y significa “**Dios oye**”. Desde ahora en adelante, cada vez que Agar llamaría a su hijo se acordaría de esta experiencia con Dios allí en el desierto, de cómo el ángel de Dios le apareció y le dio indicaciones claras de cómo actuar y de cual sería el futuro de su hijo. Nunca ella podría decir que Dios no hizo su parte para ayudarle a encaminar una situación que estaba mal desde el principio, y sobre la cual ella tenía muy poco control, pero que podría encaminar para el bien si obedecía a Dios.

12-

### **¿Qué le profetizó el ángel referente a su hijo Ismael?**

El ángel le dijo que Ismael sería

- a un hombre fiero (Versión popular - *Será arisco como un potro salvaje*)
- a que su mano estaría contra todos y todos contra él
- a y que habitaría frente a todos.

Estas palabras describen el estilo de vida propio de los beduinos árabes, que son descendientes de Ismael.

13-

### **¿Qué nombre le dio Agar a Dios como expresión de su experiencia con Él?**

Agar le llamó a Dios: “*Tú eres Dios que ve*”

### **¿Cuál fue la experiencia de Agar, que le impulsó a dar este nombre a Dios?**

Ella se dio cuenta que el Dios de Abram oye y ve, que no era un dios muerto, ni una estatua, era un Dios vivo, que oye y ve.

En muchas ocasiones en la Biblia encontramos este principio, que muestra, de que los que están cerca de los hijos de Dios, también son bendecidos como por el reflejo de ellos (1Corintios 7:14), como por ejemplo también

**Lot** recibió mucha ayuda por estar relacionado con Abram, pero en la medida que se alejaba de él, perdía esta bendición hasta quedar pobre en las cuevas del país.

**Hechos 27:22-24** Dios salva a toda la gente de una nave por amor a Pablo

En este caso Dios cuida de Agar de una manera muy especial por su relación con Abram.

Por eso estemos concientes de que nuestra presencia ya es una manera en que Dios está presente en un lugar, cuanto más, cuando damos testimonio de nuestra fe.

**14-**

**¿Qué otra cosa hizo Agar como expresión de su experiencia con Dios?**

Por esta experiencia con Dios ella le puso un nombre al pozo, donde el ángel la había encontrado, llamándolo “Viviente, que me ve”.

**15-**

**¿Qué hizo Agar después de esta experiencia con Dios?**

Se volvió a la casa de Abram y le dio a luz un hijo.

**¿Qué nombre le puso Abram a este hijo?**

Abram le puso el nombre Ismael.

**¿De dónde sacó este nombre?**

Abram tenía este nombre de Agar, a quién Dios se lo había dado en el desierto, cuando había huido de su señora (versículo 11).

Se ve que Abram discernió que la experiencia de Agar era verdadera y que era Dios quien le había dado el nombre para su hijo, por lo tanto lo tomó en serio, aunque haya venido de su sirvienta.

Esto nos muestra que Abram estaba dispuesto de considerar las sugerencias de su gente, aun de sus sirvientes. Debemos estar abiertos a considerar seriamente las sugerencias de la gente que nos rodea.

**16-**

**¿Cuántos años tenía Abram cuando le nació este hijo?**

Abram tenía ochenta y seis años, cuando nació Ismael.

## **CONCLUSIONES:**

1. De manera que podemos decir con claridad que la opción de Abram de procurar un hijo a través de la sirvienta no era de Dios, porque no estaba de acuerdo con la promesa, ni de acuerdo con los principios de Dios.
2. Podemos decir que el camino de discernir cuando seguir el consejo de nuestras esposas es llevándolos ante Dios en oración y comparándolos con los principios de Dios revelados en su Palabra.
3. Debemos estar abiertos a considerar seriamente las sugerencias de la gente que nos rodea
4. No estamos autorizados a ser injustos con nuestros empleados, aunque tengamos el poder y la autorización humana para hacerlo.
5. Debemos sujetarnos a nuestros patrones. Sujetar no es obedecer ciegamente, es obedecer con discernimiento, o sea, obedecer mientras el mandato no contradice un mandamiento de Dios.
6. El **Ángel de Jehová** es Cristo mismo, quien ya estaba activo desde antes de su venida como ser humano.
7. Nuestra presencia ya es una manera en que Dios esta presente en un lugar, cuanto más cuando damos testimonio de nuestra fe.